



DISCOURS DE JOHANNA ROLLAND

PRÉSIDENTE DE NANTES MÉTROPOLE,
MAIRE DE NANTES

C'était vraiment important pour moi d'être avec vous aujourd'hui car ici on passe de la théorie à la pratique. Lorsqu'on évoque de démocratie alimentaire, c'est pour de vrai. Ici, quand vous évoquez les enjeux de mixité, c'est pour de vrai. Ici quand vous évoquez l'implication des habitants, ce n'est pas simplement trois mots dans un dossier de subvention, c'est une pratique exigeante, attentive et respectueuse. Les sujets d'alimentation sont extrêmement importants car ils sont à la croisée des questions sociales et des questions écologiques, des questions qui nous animent. C'est pour cela que nous avons décidé de faire cet engagement public, d'y passer du temps, de se battre pour nos convictions et très souvent de se battre avec vous y compris dans un contexte où il y a sur ces sujets tant et tant de retours en arrière. Je ne vais pas faire la liste de ces retours en arrière mais les choses elles sont liées. Ce qui se passe à l'échelle nationale sur la loi Duplomb et ce qui se passe ici, ce ne sont pas des sujets différents, c'est la même bataille, c'est le même chemin. C'est se dire est-ce que oui ou non on a conscience qu'on est dans un monde aux ressources finies et que donc la manière de s'alimenter elle doit pouvoir évoluer en étant respectueuse de l'ensemble des acteurs qui sont concernés.

Je voudrais insister sur trois choses qui me paraissent être trois points forts du projet et que nous soutenons avec force et aussi avec beaucoup d'enthousiasme car je crois qu'on est dans des périodes où on a besoin de projets qui donnent de l'espoir et ce projet c'est par définition, par construction, un projet qui donne de l'espoir.

C'est important pour nous à l'échelle de la Ville, à l'échelle de la Métropole. Dès 2015, nous sommes signataires du pacte de Milan qui rassemblent des grandes villes qui se sont engagées sur les sujets d'alimentation durable. Et avec Delphine Bonamy, que je remercie de son engagement sur ces sujets, quand on travaille aujourd'hui à faire le lien entre les questions agricoles et les questions alimentaires, on le fait avec ces soucis d'éthique, de respect, mais aussi de la manière dont cela s'adresse à chacune et à chacun.

Pour moi les trois points forts de votre projet, c'est d'abord la question de la mixité. Et quand dès le début la métropole accompagne votre démarche, le fait d'être ici, à la croisée de Bellevue et de Chantenay, c'est un choix. Ça fait partie des raisons majeures pour lesquelles on soutient le projet. Mais ce n'est pas pour autant que ça se décrète qu'il y ait des habitants de Bellevue et des habitants Chantenay. Et sur ce projet, des familles ne se sont pas simplement senties accueillies, mais aussi actrices d'une démarche et ça je veux vraiment le saluer parce que je sais comment vous avez beaucoup réfléchi sur ces questions de mixité, je sais que chaque détail, chaque pratique d'organisation a été pensé et ça c'est vraiment le premier point fort. Je pense que c'est un enjeu majeur, je pense qu'on a tellement besoin de recoudre la république et vous faites partie de ceux qui patiemment, modestement mais résolument, à chaque endroit où vous êtes, vous recousez la république et cela, c'est tellement estimable, c'est tellement précieux, c'est tellement fragile aussi parfois qu'il faut savoir le mesurer et je veux vous dire, pour cela, ma gratitude.

Le deuxième point fort de ce projet, c'est la démocratie, et la démocratie habitante. Quand j'ai découvert VRAC, je veux saluer l'initiative nationale, l'initiative locale, une des choses qui m'a surprise positivement, c'est la capacité là aussi réelle des habitants. Il y a des espaces où on donne vraiment la parole aux habitants. Et bien une des forces de VRAC, c'est de mettre en vérité et en sincérité l'habitant au cœur du projet. Derrière cela, et c'est un des éléments majeurs de ce projet de caisse commune de l'alimentation, il y a une question de respect, de considération des habitants quelque soit leurs situations sociales ou familiales, et puis il y a aussi une question de démocratie.

Le troisième point fort, c'est vraiment ce lien entre les questions écologiques et les questions sociales. Chacun ici le sait, on est quand même dans un moment où bon nombre de français, et donc aussi de nantaise et nantais, vivent mal. Beaucoup ne s'en sortent plus. Cette réalité de la France d'aujourd'hui, de gens qui n'y arrivent pas, c'est pour moi essentiel d'en avoir pleinement conscience et de le mesurer. Et quand ici vous arrivez à tricoter, car il y a quelque chose de cette nature dans ce projet, quelque chose de précis, quelque chose d'attentif, quelque chose qui prend soin des enjeux écologiques et des enjeux sociaux, et bien je crois vraiment que vous vous hissez à la hauteur d'enjeux qui sont déterminants.

La dernière chose, et j'avoue que c'est l'un de mes coups de cœur dans votre projet, c'est que vous faites ça à la fois avec beaucoup d'ambition et beaucoup d'humilité. Et d'être capable de naviguer à la fois sur ces deux gammes, ça donne un côté juste..top au projet. C'est derrière les perspectives et les grands débats y compris politique c'est quoi demain une sécurité sociale alimentaire. Il y a deux députés écologistes qui ont porté ce projet à l'assemblée nationale, au printemps, je regrette que les débats n'aient pas pu se poursuivre, nous allons continuer à leur donner de la force parce qu'il y aura besoin un moment donné de faire bouger les projets, les modèles, mais nous à Nantes, sans attendre, avec toute mon équipe, avec toutes celles qui contribuent, qu'on soit habitant, associations ou acteurs économiques, on le met en œuvre déjà. Derrière la caisse commune de l'alimentation, il y a ce début, pas simplement dans les mots, mais aussi dans les actes. Vous l'aurez compris, je suis un soutien absolu de votre projet, continuez, continuez, continuez, lâchez rien, laissez les sceptiques, laissez ceux qui trouveront toujours à redire, laissez ceux qui diront qu'il y a toujours plus indispensable. Qu'est-ce qu'il y a de plus indispensable que de se battre pour la justice sociale et la justice alimentaire, franchement je ne connais pas donc grand bravo à vous, et tout mon soutien.